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此后也经历过输球。激励申花一路前进，取得足协杯冠军的，

某种程度上是投资方、俱乐部、队员与教练、球迷共同的冠军

信仰。

回溯申花俱乐部成立之际，1993 年 12 月 10 日，目标就很

明确，要拿冠军！而这冠军，又不仅仅是“各项赛事的第一名”

这么简单。当时有个口号——“领先一步，上海申花”，其实

颇能诠释此后的申花之冠军观！

彼时的上海足球，自 1983 年全运会获得一次含金量足够高

的全国冠军以外，还有就是 1991 年获得全国足球优胜者杯的冠

军。1991 年的上海男足，恰恰由申花冠名。值得回味的是——

上世纪 90 年代伊始的中国足球，处于一种迷茫与寻路的状态。

因为 1989 年国足在世预赛经历两个“黑色三分钟”只差一步到

罗马，加上之后 1990 年亚运会的失利，使得中国足球该如何发

展，成为上至当时的国家体育主管部门，下至整个足球界所思

考的问题。这似乎是一步长考之棋——反正由此使得 20 世纪

90 年代初的国内联赛、杯赛不那么正常。足协杯亦是办办停停，

或者更名为“全国足球优胜者杯”。上海足球队夺得 1991 年全

国足球优胜者杯冠军，宛如专业足球时代一抹夕照，证明着上

海足球在整个中国足球界的底蕴。而对于中国足球来说，请来

洋帅施拉普纳担任国足主教练，却兵败伊尔比德。1992 年 6 月

23 日至 27 日中国足协在北京西郊红山口召开会议，最终确定

了职业化发展方向。足球，成为了体育改革的突破口。

1993 年初，中国足协在广东举办了带有主客场性质的甲 A

锦标赛，而那一年的顶级联赛甲 A 联赛实际上是停办的。这就

是职业联赛准备期所付出的代价！这一年岁末之际，作为职业

足球俱乐部的申花应运而生。自此，在专业队后期几乎一年换

一个冠名的上海足球队，脱离体委，而成为一支职业队——彼时，

距离 1953 年上海成立脱产训练的专业足球队华东体育训练班足

球队，刚好四十年。此后，无论投资人如何变更，申花之名再

未变更。

如今回看 1994 年首届主客场双循环赛制的甲 A 联赛，尽

管有职业联赛之名，也具有不少职业联赛的因素，然而，并不

是每一支参赛队都齐备职业队所具有的全部主要因素。无论是

俱乐部股权、冠名，还是经营，以及教练、球员合同等等事项，

不完善之处很多。而申花无疑是最向真正的职业俱乐部看齐的

一个球会。聘请徐根宝为主教练，由主教练组队。老上海队一

些旧将无法达成双向选择，也就没有签署职业合同。根宝遂提

拔小将——当时年未及弱冠的谢晖、吴承瑛等一众小将能够脱

颖而出，与职业化之初申花的职业氛围颇有关系。经历了 1994

年大张旗鼓的“抢逼围”进入联赛前三，1995 年，徐根宝率领

申花获得了上海足球史上第一个职业联赛冠军。

在 2023 年夺得足协杯冠军以后，在接受《新民周刊》专访

时，吴金贵提到当年徐指导的用人，也提到如今申花队内的氛围。

比如年轻队员如何尽快打上主力的问题。吴金贵直言，对于一

线队来说，就是要看“球员水平的高点达到什么程度”。在赛

季中，一名球员的竞技水平达到了队中前列，就大概率有更多

出场机会。2023 赛季申花的主力阵容中，既有吴曦、于汉超、

曹赟定这样的老将，也有朱辰杰、蒋圣龙这样的年轻中坚。“整

个赛季打下来，可以看到，目前申花队内部氛围不错，老队员

没有特为给年轻队员施加压力，年轻队员踢得也很放开。我们

一线队中，已经出现王浩这样 2002 年出生的小将，从梯队观察，

我感觉接下来一两年后，一线队会出现 2005 年、2006 年这批

小将的身影。”吴金贵说。

申花当年队长范志毅。


